CUADRO NUM. 1

Precios medios mensuales del trigo en hectólitros y pesetas en Albacete.

Años agrícolas: desde 1850-51 hasta 1855-56.

| Año agríc.   | 1850-51 | 1851-52 | 1852-53        | 1853-54 | 1854-55 | 1855-56 |
|--------------|---------|---------|----------------|---------|---------|---------|
| julio        | 16,67   | 15,31   | 13,73          | 13,53   | 15,33   | 19,26   |
| agosto       | 15,88   | 14,75   | 13,17          | 14,41   | 16,45   | 20,28   |
| septiembre   | 16,44   | 15,99   | 12,83          | 15,55   | 16,23   | 21,18   |
| octubre      | 16,10   | 14,86   | 12,95          | 17,46   | 17,80   | 23,20   |
| noviembre    | 16,21   | 15,76   | 12,50          | 19,49   | 20,50   | 23,21   |
| diciembre    | 17,34   | 15,65   | 13,06          | 18,70   | 21,74   | 23,32   |
| enero        | 18,58   | 15,88   | 14,08          | 18,02   | 21,85   | 22,64   |
| febrero      | 18,24   | 15,31   | 14,20          | 20,73   | 20,17   | 20,61   |
| marzo        | 17,56   | 15,09   | 13,41          | 23,42   | 19,49   | 21,17   |
| abril        | 18,01   | 14,30   | 13,86          | 20,39   | 19,04   | 20,61   |
| mayo         | 18,58   | 14,19   | 13,18          | 19,37   | 18,92   | 25,23   |
| junio        | 17,00   | 14,19   | 13,41          | 18,47   | 19,60   | 24,55   |
| Precio medio | 17,21   | 15,10   | 13, <b>3</b> 6 | 18,29   | 18,92   | 22,10   |

FUENTE: Elaboración propia a partir de la fuente citada en nota núm. 3.

Las cifras son elocuentes. Los precios disminuyen en el engarce entre un año agrícola y otro; es normal, el grano abunda y su valor cae. Así el hectólitro de trigo se vendía en julio de 1851 a 15,31 pts. en nuestra capital, frente a las 17 del mes anterior. La regla no se cumple en la transición del año agrícola 1852-53 al 1853-54, pasando de las 13,41 pts. del mes de junio a las 13,53 de julio. Resulta difícil evaluar este comportamiento por las variadas causas que puedan influir: una mala cosecha, almacenamiento y especulación, exportación o importación...

Lo que sí vemos claro es que, a partir de entonces, los precios aumentan progresivamente. Comparando el precio medio anual de los distintos años agrícolas comprobamos cómo, a los tres primeros años con tendencia a la baja, suceden los siguientes con tendencia a la inversa. Los habi-